

# EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripcion se hace previo pago adelantado  
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8,  
segundo.

DE

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real linea y dos idem los no suscritores. Comunitados. Precios convencionales y á juicio de la administracion de uno á cuarenta reales linea. Anuncios de quarta página. Los suscritores medio real linea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

AÑO IV.

REDACCION  
Escaleras de S. Martin, núm. 8,  
segundo.

Viernes 14 de Noviembre de 1884.

SE PUBLICA  
Todos los Miércoles, Viernes y  
Domingos.

NÚM. 567.

## ELIXIR FERRÁN

FARMACÉUTICO DE LA REAL CASA

Premiado en varias exposiciones, etc.

Reconocido como el mejor anti-herpético y depurativo nacional y extranjero.—Depósito general: En San Feliu de Guixols (Gerona), farmacia del autor y principales de España.—Marca registrada.—Véase el prospecto.

20 años de éxito. Precio: 2'50 pesetas.

### MAQUINAS PARA COSER

DE

La Comp.<sup>a</sup> Fabril SINGER

LEGÍTIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales

Sin entrada ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8, Gerona.  
Ingenieros, 4, Figueras.

### BARBERIA

Se vende una muy antigua y acreditada. Darán razon en la imprenta de este periódico. 10

### D.<sup>R</sup> BACH-ESTEVE DENTISTA

Progreso, -- 21 -- Principal  
GERONA.

Recibe de 9 á 12 de la mañana  
y de 2 á 5 de la tarde.

D. PEDRO GRAHIT participa á sus clientes que ha trasladado su Agencia de negocios á la calle de la Forsa número 4, piso 2.<sup>o</sup>.

### D. ROSENDO GRAHIT Y PAPELL

Procurador de los Tribunales, vecino de esta ciudad, ha trasladado su despacho á la calle de la Forsa núm. 4, piso 2.<sup>o</sup>.

GERONA 14 NOVIEMBRE 1884.

Han llegado á nuestros oídos noticias de trabajos que se están realizando en Madrid para conseguir la union de los partidos izquierdista y fusionista. Sin datos bastantes para juzgar de la certeza y ni siquiera de la seriedad de tales rumores, aun cuando no sea mas que en sentido

hipotético, nos creemos en el deber de dedicarles algunas palabras.

Por nuestra parte veríamos con gusto que, zanjadas decorosa y equitativamente, así las cuestiones de principios, como las de personas, se formase un gran partido liberal que pudiese reemplazar brevemente en el poder al partido conservador, ya que éste, en la segunda etapa de su carrera política, ha distado mucho de satisfacer las exigencias de la opinion, y no ha podido resolver ninguno de los grandes problemas que afectan la vida de la nacion española.

Es mas; creemos que la régia prerrogativa no se ha de ejercer en favor de la libertad, hasta que vea conciliados y unidos á los partidos dinásticos que la simbolizan, en mas ó en menos, en el estadio de la política española.

Sin embargo declaramos por nuestra parte que, como izquierdistas consecuentes, no entraremos en ninguna transaccion, como no sea con nuestros jefes, á banderas desplegadas y á tambor batiente, á la faz del sol y con la frente alta; nunca como patuleos allegadizos ó como soldados desertores.

Aun en el caso de poderlo hacer dignamente, es decir de la primera de las dos maneras insinuadas, pediríamos garantías por lo que dice reduccion con la política propia y peculiar de esta provincia.

Exigiríamos, en primer lugar, que el partido que se organizase bajo la nueva forma, debiese funcionar, no solo para el poder, sinó tambien para la oposicion.

Reclamaríamos el número de distritos que correspondiese á nuestros

amigos, aunque esto debiese redundar en detrimento de algunos conservadores, asaz amigos de los fusionistas.

Querriamos que las cosas de entidad fuesen discutidas y arregladas por los políticos encanecidos en el servicio de la libertad, cualquiera que fuese el partido, de los dos que resultarían coaligados, en que hubieran militado, y que se sacasen de manos de los chiquilicuatros y vividores políticos que, olvidados de su nulidad, y no teniendo mas que la tonsura, se atreven á cantar misa.

Impondríamos, en fin, como condicion *sine qua non*, que las cosas de la provincia hubiesen de revestir en adelante un sello inalterable de formalidad, de regularidad y decencia, sin lo cual, aun que se uniese y coaligase todo lo unible y coaligable de este mundo, nos quedaríamos retirados en nuestras casas, viviendo, como hemos vivido hasta hoy, de nuestras rentas, de nuestro trabajo mental ó del sudor de nuestro cuerpo; porque desde el primero al último de los izquierdistas de esta provincia, ninguno necesita de la política para maldita la cosa.

Esta es nuestra resolucion irrevocable y esta es nuestra última palabra.

### LA INFORMACION OBRERA

VERIFICADA EN ESTA CIUDAD.

CULTURA MORAL.

(Continuacion.)

Para indicar algunas ideas respectivas á la cultura moral de la clase obrera, me valdré en parte del precioso libro de Mr. Descuret titulado: «Medicina de las pasiones». Como el hombre no es mas que un compuesto de necesidades, resulta que las pasiones son esas mismas necesidades sentidas con sobrada violencia cuya violencia concluye por sofocar los latidos de la conciencia. Las necesidades son animales, sociales é intelectuales. Las primeras son instintos, las segundas sentimientos, y las terceras, las facultades del espíritu. Las

causas de las pasiones son la influencia de las diferentes edades, de los sexos, de los climas, de la temperatura y de las estaciones,—del alimento—de las disposiciones hereditarias—y de la lactancia—de los temperamentos—de las enfermedades—de la menstruacion y preñez—de la posicion social y de las profesiones—de la educacion del hábito y del ejemplo—del gran mundo—de la soledad y de la vida campestre—de la irreligion ó ateismo—de los espectáculos y de las novelas—de las diversas formas de gobierno—de la imaginacion—etc., dando por corolario que dichas causas deben buscarse, primero en la constitucion hereditaria de cada individuo y luego en la atmósfera física y moral que le rodea. Detallando ahora lo respectivo á los vicios de la clase obrera, para después hablar de sus virtudes, acudiré al importante cuadro estadístico francés de los años 1836 al 39. De los 15872 acusados; 8884 trabajaban por cuenta ajena; 4666 por su cuenta y 2322 vivían en el ocio. Los delincuentes ocupados en labores rurales forman el 34 por 100. Los obreros ocupados en elaborar primeras materias como la lana, hierro, el 24 por 100; los vagos y mendigos el 7 por 100; el resto de los acusados se reparte por igual entre las demás clases.

La embriaguez se nota con mas frecuencia en cierta clase de obreros mas que en otras. Es muy comun entre los impresores, los fundidores, los herreros, los sombrereros, toneleros, carpinteros, pintores de edificios, etc., á la par que es muy rara entre los pizarreros, plomeros y albañiles. El libertinaje es muy comun entre los sastres, los zapateros, las modistas, costureras, lavanderas. En la Estadística se observó que la proporcion de acusados de crímenes contra las personas, era mayor entre los hombres dados á los labores del campo y los que ejercen profesiones liberales y que en las mismas dos clases eran muy frecuentes los suicidios. La fisionomía, la frenología y el determinismo ó fisiología de la voluntad, han



suscitado grandes problemas en el fondo del Derecho penal. No negamos que pueden existir circunstancias más ó menos propensas al crimen. Sabido es que la humanidad tiene dos guías: el instinto y la razón: si los desoye se encuentra con el dolor; que es el terrible aviso de los órganos enfermos, ó con el remordimiento, que es el grito acusador de la conciencia herida.

Es verdad que entre las profesiones más penosas y menos lucrativas, se encuentran con la mayor frecuencia la enagenación mental, los crímenes y los suicidios; y tanto influyen ciertas circunstancias exteriores, que por la Estadística francesa consta que son menos frecuentes las reincidencias de los presidiarios cumplidos que al salir del presidio cuentan con una suma superior á cien francos, que en los otros que salen sin recursos.

Además los vicios del sistema carcelario son causa de que los penados vuelvan á la sociedad sin ser corregidos, lo cual unido á la consideración de que muchos pierden los hábitos del trabajo y la esperanza de ser rehabilitados en su honor, se arrojan nuevamente por las vertientes del crimen: observación que inspiró á Víctor Hugo su intencionada y magnífica novela «Los Miserables». y considerando Espronceda hasta donde conduce la inocencia engañada y pervertida, imaginó su héroe de «El Diablo Mundo». Evitando la reincidencia en la pasión se la evita en la enfermedad que abrevia la existencia, y en el crimen que causa nuestra deshonra. Pero si el castigo es un medio, y la corrección del criminal es el fin, ¿cómo conseguir esta corrección? Para conseguirla se han ideado varios sistemas penitenciarios, desde la Panóptica de Bentham hasta las teorías modernas.

La falta de economías en los obreros, su falta de precisión provenia de no encontrar instituciones protectoras, ni cajas de ahorros debidamente acreditadas; efecto de su desconfianza en vista de las frecuentes quiebras y estafas de que eran víctimas!

Además la miseria, la derrotada administración y las turbulencias políticas, juntamente con el triunfo del vicio, mantenian al pueblo en una degradante esclavitud. Ya dije hablando de las huelgas cuales son las instituciones más protectoras del obrero.

La prostitución es la gangrena de la sociedad, es la contribución de la miseria, el germen de los crímenes, y á veces, la víctima de una sociedad egoísta, cruel, vil y corrompida.

Hé aquí el terrible cuadro trazado por Descuret: Inquieta, turbulenta y parlanchina por complexión, perezosa por estado, borrachona y embustera por interés, benéfica sin discernimiento, vendiéndose friamente á cada instante, pero sin afecto más que al desgraciado elegido por su corazón, del cual se muestra sumamente celosa; orgullosa, envidiosa,

glotona, ladrona, supersticiosa, colérica, y sobretudo vengativa; hé aquí la muger en cuyos ojos y en cuya frente puede leerse: prostitución. Por datos estadísticos franceses se comprueba que 24 por 100 de esas desgraciadas habian tenido hijos naturales, ó habian ya vivido en concubinato antes de haber tenido que comparecer á juicio ante los tribunales.

Haciendo entrar en este cálculo las que se han visto impulsadas al infanticidio por su primer desliz, se hallará que más de la tercera parte de las acusadas habian quebrantado las leyes del pudor antes de los procedimientos judiciales que estaban sufriendo. Es verdad que por escepción se han encontrado virtudes y actos heroicos en algunas prostitutas, como se vé en el drama «Redención» y en la ópera «La Traviata», y como se admira en el sublime remordimiento y conversión de la Magdalena, por cuya razón, la ciencia social y la Frenopatía procuran estudiar los móviles del vicio, del crimen, de la prostitución y de la demencia.

El influjo del libertinaje en el pueblo se demuestra por los informes tomados en la cárcel de Santa Pelagia, por los cuales consta que de 100 individuos presos en dicho establecimiento 79 vivian amancebados. Resulta además que de 100 dependientes de almacenes ó tiendas encarcelados por abuso de confianza robo ó estafa, 75 debian su encarcelamiento á los gastos ocasionados por sus manecbas.

En la antigüedad, la prostitución tenia tres formas siguiendo las leyes de la hospitalidad, de la religión, y de la política. Las cortesanas de Atenas formaban tres principales categorías: las dictereadas, las aulétridas y las hetariás. Las primeras eran las esclavas de la prostitución; las segundas, las auxiliares y las terceras, las soberanas. Las dictereadas fueron las que Colón reunió en casas públicas. Las cartas de Alcifronte, los Deipnosofistas de Ateneo y los diálogos de Luciano nos describen las costumbres de dichas cortesanas. Paron-Duchatelet ha estudiado la prostitución bajo el aspecto de la administración, de la higiene y de la estadística. En Roma tenian una estensa clasificación de tan desgraciadas criaturas, como se vé por la lengua latina. Es preciso instruir á la muger, es preciso establecer sociedades morales de socorro que protejan especialmente á las desdichadas novicias del libertinaje, y que las saquen del fango del vicio.

¿Si antes se rescataban cautivos, porqué no se han de rescatar de la servidumbre de la perdición las almas caídas, perlas arrojadas al muladar de la miseria?

La cortesana, dice Toussenel, ha sido siempre el ídolo de las gentes de talento y de los pueblos letrados. El mausoleo de Pitonice figuró un día entre las maravillas de Atenas; Flora tuvo sus altares en Roma; y al amor

libre se le rinde su culto en China, la tierra más antigua de la civilización. La cortesana ha sido cantada por los más brillantes géneos de la antigüedad y del mundo moderno; Anacreonte, Safo, Terencio, Aristófanes, Tibulo, Horacio y La Fontaine. Te Grecia que rehusó doblar la rodilla ante la omnipotencia del gran rey, la misma Grecia se prosternó algo más tarde á los pies de la cortesana Laís.

La Francia ha ofrecido los nombres de Inés Sorel y de Nion del Cuello á la admiración de las edades, como Atenas el de Aspasia, y el Egipto el de la ardiente Cleópatra fascinadora de Antonio. Una vez rasgado el dorado velo de tantos vicios ¿qué nos queda? el corroído esqueleto de la inmoralidad. La caída de la humanidad es el paso de la libertad á la opresión; de la riqueza á la miseria, de la tranquilidad á la inquietud, de la propiedad social á la individual, de la inocencia á la perfidia y de la paz á la guerra. ¿Qué falta ocasionó esta desastrosa metamorfosis? Una sola, la miseria. Sucedió que la población del Eden se encontró un día demasiado numerosa para que la producción espontánea del suelo pudiese bastar á todas sus necesidades, y que los hombres reconociesen la necesidad de aumentar esta producción por el trabajo.

Pero el trabajo fué bien penoso en la infancia de la humanidad; pues hubo necesidad de que la industria inventase y perfeccionase sus útiles; fué necesario que el cazador obtuviese previamente el concurso del perro, y el del caballo para que el labrador pensase en emprender el cultivo; pero los hombres que rehusaban someterse á las duras condiciones del trabajo y que se vieron más fuertes que las mugeres, comenzaron por sujetar á estas, y así dió principio á la esclavitud sobre la tierra, mucho antes que la esclavitud de los prisioneros de guerra. Y como á los tiranos jamás faltan buenas razones para justificar sus lacerías, atribuyeron á la muger la desgracia de la caída y la hicieron maldecir por los dioses. Hechos estos dioses á imagen de los hombres, iban siempre á medias con los verdugos para calumniar á sus víctimas y se hallaban siempre prontos á cubrir con el manto de la inviolabilidad la santa pereza de los hábiles. Todo lo cual nos pone en el caso de declarar que, si la caída de la humanidad ha empezado por la sujeción de la muger, la humanidad no se levantará sino por la completa emancipación de aquella: véase sino el ejemplo del Canadá. No era bastante haber sumido todo un sexo en la esclavitud.

Las mugeres esclavas no eran suficientes para nutrir con su trabajo la pereza de los hombres; en su consecuencia, se coligaron los más fuertes de ellos para explotar á los débiles, y organizaron la casta de los perezosos, la casta noble; dividieron el

mundo en dos categorías; los ociosos y los trabajadores, los propietarios y los proletarios; los santos, los elegidos de Dios y los reprobos, los parias. Abrogáronse el derecho de consumir su producir, dejando á los desheredados, á los vencidos á los trabajadores, el derecho de producir sin consumir; y no les faltaron sacerdotes y filósofos que mediante una parte en los privilegios de la pereza, declararon que la esclavitud y la explotación del débil por el fuerte eran la última palabra de Dios, la única base posible de la sociedad.

Es preciso moralizar á la muger, por que su extramada sensibilidad la precipita al abismo. La ingratitud, el engaño, el despecho, el desprecio de la sociedad, la predisponen á la histeria y á otros males nerviosos que trastornan la razón, y en tal estado anormal y epiléptico se prostituye, tal vez, de una manera inconsciente fatal.

La pureza del Cristianismo tiende de acuerdo con la dignidad humana, á la abolición de la prostitución, y para ello cuenta con el apoyo de la caridad, de la ciencia y con los elevados sentimientos de todo hombre honrado.—VÍCTOR OZCARIZ.

(Se continuará.)

## CACHOS.

Sobre la polvoreda que, por no saber tal vez de que ocuparse, vienen moviendo estos días los periódicos fusionistas llevando y trayendo el nombre del señor Martos, un periódico madrileño razona como sigue:

«Recordemos antecedentes. ¿Por qué se promovió la primera disidencia en la fusión? Precisamente porque iba despacio para plantear las reformas ofrecidas en la oposición. De la disidencia nació la izquierda, la cual, fiel á su origen, pedía que las reformas se hicieran inmediatamente. El señor Martos apoyó, por eso, á la izquierda; el señor Márto apoyó, por eso, al Gabinete del señor Posada Herrera contra el señor Sagasta; el señor Martos, por eso, se negó á ingresar en el partido fusionista. ¿Cambia de opinión el señor Márto y deja al tiempo que resuelva lo que no há mucho pedía que se acometiera sin dilaciones? Pues se debilita, cuando menos se debilita su significación democrática, y si hace lo que el señor Romero Giron, la perderá completamente. ¿En qué se conoce que el señor Romero Giron es democrata? En nada; fué á la fusión y fusionista, ni más ni menos que el señor Alonso Martínez, se quedó. ¿Qué le vá á importar á la democracia que el señor Márto defienda al señor Sagasta, si el señor Sagasta, cuando pueda, no ha de hacer lo que la democracia quiere.»

Somos de igual opinión que el colega. Si el señor Martos ingresara en el fusionismo, lo que nos parece muy improbable, quedaria anulado como á democrata, pasando á la categoría de un fusionista más.

¿Que no ingresa, pero que defiende al señor Sagasta? En este caso se debilita su significación democrática, toda vez que el primer enemigo de estos principios es el señor Sagasta.

Por esto creemos nosotros que el señor Martos no hará una cosa ni



otra; y si lo hiciera peor para su prestigio político.

#### La irregularidad del día.

«Parece que han sido suspensos de empleo y sueldo por el delegado de Hacienda de Sevilla, varios empleados del ramo de contribuciones, á los cuales se les ha formado el oportuno espediente.»

Lo dicho, el personal de la administración pública necesita de un gran espurgo.

Pero ya verán ustedes como los conservadores no lo llevan á cabo.

Y seguirán las irregularidades.

Y los gazapos.

Y, ¡la mar!

Para partido compacto, el partido conservador.

En él brillan por su ausencia los disculmientos, las murmuraciones y las quejas jamás tuvieron eco en sus filas, gracias á la paternal solicitud de su cariñoso jefe.

¿Se quiere un ejemplo más? Pues véase lo que escribe uno de sus periódicos, *El Diario Español*.

«Vuelve á recordar *El Globo* que hay muchos é ilustrados periodistas conservadores que habiendo servido á su partido durante largos años con inquebrantable lealtad, permanecen en la misma situación de cesantes á que los redujo el gobierno del señor Sagasta, mientras son recompensados otros que no han ingresado en el partido hasta fecha reciente.

Seguramente estos últimos serán hombres de más méritos, cuando el gobierno cree oportuno utilizar sus servicios en la administración.»

Resulta pues, que hasta en las cuestiones de personas que tanto suelen envenenar las relaciones entre los hombres de cualquier otro partido, en el conservador ni siquiera afecta en lo más mínimo la fraternal armonía que reina entre todos sus adeptos.

Y como afectarla, si hasta los periodistas más encarecidos en el canovismo convienen en que el prescindirse de sus servicios en la administración, dando las plazas á la parte neófita del partido, como si dijéramos á los húsares de Romero Robledo, debe consistir en que éstos serán hombres de más méritos....

La frase es buena, como y también el resto.

A 97 ascendieron, según telegrama, las defunciones del cólera el miércoles en París.

Es decir, el mismo día que se dió orden por el señor Romero Robledo de restablecer los famosos lazaretos de Irun y de Port-Bou.

Pero entiéndase, que por el primer punto habian ya entrado las familias conservadoras que se encontraban pasando el otoño en París, á quienes avisó el señor Romero Robledo para que regresáran enseguida á Madrid sino querian entrar en los lazaretos.

Ahora calcúlese los miles de microbios que pueden haber llevado á la coronada villa esas familias conservadoras.

Sin contar los que han podido de-

jar sembrados por el camino, desde la frontera á Madrid.

¡Brrruuu....! Dá calorfríos solo el pensarlo.

#### Telegrafían de Berlin á *Le Temps*:

«El proyecto de elevar á embajada la legacion de España, se ha abandonado definitivamente. No se quiere admitir á España en el concierto de las grandes naciones.»

Esto será por la España canovista, que en cuanto á la España en sí, ni ha pedido ni necesita hoy para nada el título de gran potencia. Andando el tiempo y cuando se halle en disposición de serlo, lo será indudablemente con solo quererlo.

Que estas cosas no se pidan, se toman.

Dicen de Madrid á *El Diluvio*, de Barcelona:

«También se asegura que se ha descubierto una irregularidad de 16.000 duros en las cajas de un regimiento acuartelado en una histórica capital inmediata á Madrid.»

Parece imposible que con tantas irregularidades aun quede dinero para irregularizar.

De todos modos, la cosa marcha. ¿Verdad conservadores?

#### CRONICA GENERAL.

Se están llevando á cabo con bastante actividad, las reparaciones de los desperfectos causados por la última inundacion en el camino de San Daniel.

Algunos trozos de la pared que se levanta al lado del rio Galligans, nos parece que no se construyen con la solidez que les corresponde, pues hay que tener en cuenta la gran cantidad de agua que baja cuando llueve por el camino del convento y de la montaña que tiene en su parte Norte, á fin de que no vuelva á suceder que por desaparecer la tierra de dicho camino, quede el muro de sostenimiento desamparado y expuesto á que la corriente lo vuelque como sucedió la noche de la última inundacion.

Hacemos estas observaciones, únicamente con el buen deseo, de que ya que se hace el gasto, hágase de manera que pueda resistir las eventualidades que le sobrevengan.

—Anteayer nos vimos agradablemente sorprendidos al comprar un paquete de pitillos de á 35 céntimos y ver que la estanquera nos lo entregaba precintado y con el envoltorio lleno de avisos y precios de varias clases de cigarros, algo así por el estilo francés, aunque español de pura raza por la calidad ínfima del papel de la cagatilla y del flamante precinto. Pero en fin, la variacion nos hizo esperar que los pitillos serían fumables, y en efecto, encendimos el primero ¡y aun nos duele la garganta! Ni el contenido de los pitillos es tabaco ni su envoltorio papel fumable, ni cosa que se le parez-

ca. Lo primero no es otra cosa que polvo y trocitos de madera, y hasta pequeñas espinas que abren ventanas y balcones en el papel. En fin que los pitillos de las nuevas cagatillas son de lo más infumable que han puesto en venta nuestros conservadores.

Con decir que son de la fábrica de Alicante, está dicho todo.

Con que sea Vd. fumador en época de Cos-Gayon.

—Dícese que anteayer salió para Port-Bou el señor Gobernador civil de la provincia con objeto de restablecer los lazaretos que hay en aquel punto.

Los pasajeros procedentes de Francia sufrirán diez días de observacion.

—La Comision provincial ha resuelto señalar el día 29 del actual para el ingreso en Caja de los mozos que faltan para completar el cupo del reemplazo de 1884, la presentacion de los mozos de reemplazos anteriores que faltan á la revision de sus exenciones, así como resolver las incidencias de quintas que se hallan pendientes.

—El Gobierno ha pedido la extradicion de los cubanos refugiados en Francia, Maceo, Castiljo y Bonochea, que desde Mahon se fugaron á Argel.

Dícese que Francia no accederá á esta demanda.

—En la Corte de Chancery de Londres hay depositada la enorme suma de *setenta y siete millones* de Libras Esterlinas, que esperan ser reclamadas por herederos á los cuales han sido dejadas y cuyo paradero se ignora.

¡Cuántos herederos de esos habrá que tal vez se están muriendo de hambre y son ricos sin saberlo!

—No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la subasta para la enajenacion de 150 pinos del monte comunal de Campellas concedidos al Ayuntamiento en el plan forestal de 1884-85, se ha acordado que se celebre 2.ª subasta en la Alcaldía de dicho pueblo el día 22 del actual á las 11 de la mañana por la tasacion de seiscientas pesetas.

—La semana pasada D. Cayo Cardellach y Aufruns, Notario por oposicion de la presente Ciudad, se incautó de los protocolos del difunto D. Joaquin Artigas, á cuya plaza ha sucedido.

—El día 22 del corriente mes de once á doce de la mañana se venderán á pública subasta en el Juzgado de esta ciudad las fincas siguientes:

Una casa situada en la calle mayor del pueblo de Ullá, señalada de número 2, que consta de planta baja y parte de primero y segundo piso, teniendo una superficie de 138 metros 24 décimetros cuadrados, la cual ha sido valorada en mil pesetas, y

Un campo denominado la «Roquiñola», situado en el término de dicho pueblo de Ullá, que tiene una estension superficial de dos veintenas trece céntimos, que ha sido valorado en quinientas treinta y dos pesetas cincuenta céntimos.

De la alcaldía hemos recibido el siguiente documento:

*Junta municipal de socorros de esta ciudad.*

Relacion de las cantidades satisfechas por la misma á los sujetos que quedaron sin recursos, á consecuencia de la inundacion de que fué víctima esta ciudad en la noche del 14 al 15 de Setiembre último, á saber:

Clara Noguer 700 pesetas; Enrique Bordas 700 idem; las Hermanitas de los pobres 490 id; Isidro Agulló 350 id; Gomez Hermanos 280 id; Maria Rodeja 140 id; Josefa Grau 105 id; Miguel Cardoneda 105 idem; Joaquin Colomer 70 id; Francisco Fábrega 70 id; Pedro Arolas 70 idem; Martin Sabau 70 id; Eusebio Colomer 70 id; Ginés Juliá 70 id; Pedro Montaña 70 id; Francisco Vilá 70 id; Juan Cors 70 id; Juan Codina 70 id; Antonio Fita 70 id; Miguel Rotlant 70 id; Sebastian Blanch 70 id; Pedro Saló 70 id; Esteban Aleña 70 id; Narciso Sarradell 70 id; Catalina Bordas 56 id; Maria Rosa Genové 56 id; Jaime Mundet 42 id; Jaime Mitjá 42 id; Miguel Marcos 42 id; Miguel Quintana 42 id; Miguel Pairot 35 id; Francisco Blanch 35 id; José Encesa 35 id; José Rabert 35 id; total 4.410 pesetas.

El Senador del Reino D. Fernando Puig ha contribuido al pago de estos socorros, con la cantidad de dos mil novecientas pesetas.

El resto hasta completar las diez mil pesetas que tiene recibidas el Ayuntamiento para destinarlas á atenuar los estragos de la inundacion que sufrió esta ciudad en la noche del 14 al 15 de Setiembre último, ha sido invertida y sigue invirtiéndose á tenor de la instruccion del ministerio de Gobernacion en pago de jornales á braceros faltos de trabajo empleados en la reparacion de los desperfectos causados por las aguas, según justificantes que obran en la contaduría de este Ayuntamiento.

Gerona 12 Noviembre 1884.—*La Junta municipal de socorros.*

#### CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. S. Serapio mr. y S. Rufo primer ob. de Tortosa.

SANTO DE MAÑANA. S. Eugenio ob. y mr. y S. Leopoldo emp. y cf.

#### PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 12.—Hoy á las dos de la tarde se han establecido el lazareto y una cuarentena rigurosa en Irun.

Telégramas particulares afirman que hoy hasta las dos de la tarde ha habido en París 98 defunciones del cólera.

Despachos de la Agencia Fabra, refiriéndose al periódico *La Reforma*, de Bruselas, aseguran que allí han ocurrido también casos coléricos; añaden que á Londres anuncian desde allí que hace una semana hay noventa casos diarios.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.



# CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

**DOLOR DE MUELAS.** Cáries, hiejadad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc.. deben usar el

**Elisir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## ENFERMEDADES SECRETAS

**Venéreo y Sífilis** EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA,» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**

**CONTRA LOS HERPES** y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto. Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA. «Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

**PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA** Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras,» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime, 1, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

# ROB XARRIÉ CONTRA LOS HERPES

Es el único medicamento de cuantos hoy dia se conocen que sin debilitar al enfermo cura radicalmente los herpes por crónicos que sean. Bajo su influjo desaparecen sin necesidad de pomadas ni otra medicacion alguna exterior, las costras, granos, escamas, y demás manifestaciones herpéticas de la piel, así como las llagas de las piernas. Tambien se curan radicalmente con su uso, las enfermedades de la garganta, de los pulmones, estómago, hígado, bazo, intestinos y del aparato de la orina, siempre que dependan del vicio herpético. El uso del Rob Xarrié se ha hecho general en toda España y en las Américas Españolas, por las innumerables curaciones que con el se han obtenido.

Léase el prospecto que acompaña á cada frasco en el cual á mas de encontrar detalles sobre el modo como obra este medicamento, se ve la manera de usarlo.

Depósito en Gerona, Farmacia de Ametller.—En Figueras, Farmacia de Galtér.

NOTA: Cualquiera duda ó dificultad respecto al uso de este medicamento puede consultarse de palabra ó por escrito con el autor en su gabinete médico especial.—Calle del Pino núm. 14 piso 3.º BARCELONA.

Adinamia. Asistolia.

## PERLAS VITALES.

Poderoso regenerador.—50 años de éxito positivo y continuado.



Poderoso regenerador, indispensable en la convalecencia de las enfermedades agudas, y en el tratamiento de las crónicas cuyo curso retarda ó domina, casi siempre, de una manera completa. Infallible restaurador de las fuerzas orgánicas, cuando el abuso de los placeres, un trabajo excesivo ó afecciones morales continuadas, han producido la prostracion y el desmedro. Medicamento especial en los desarreglos mas ó menos inveterados de la matriz de cualquier clase ó condicion que sean. Regularizador inimitable en las perturbaciones mas ó menos exageradas del aparato digestivo, cuya actividad funcional, en todos los casos, despierta y normaliza. Especifico soberano en el periodo constitucional de las enfermedades humorales, y muy especialmente en los estados caquéticos difíciles. Panacea notabilísimo en las afecciones de la infancia por su inocente y rápida accion reconstitutiva. Remedio seguro contra la parálisis, impotencia y esterilidad. Supremo y único recurso al final de las enfermedades cuando, perdida toda esperanza de salvacion, se deshace lentamente la vida por agotamiento general de fuerzas, etc., etc.

Representacion general en España: Centro Higiénico-Médico, Tapineria, 30—BARCELONA.

Un solo punto exclusivo de expendicion en GERONA, farmacia de D. Agustín Garriga y en todas las principales poblaciones de España.

Agonia.

Algidez

## IMPORTANTÍSIMO A LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinacion en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un especifico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

### EL ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion Internacional de Niza, distincion hasta ahora no concedida.

### Denticina infalible.

OID, MADRES. Ni un solo niño muere de la denticion penosa y difícil, usada la DENTICINA DE IZQUIERDO, que todas conoceis por sus efectos infalibles. Los salva de la agonía, los arranca de la muerte, reapareciendo la baba, calmando el dolor, extinguiendo las convulsiones peligrosas, facilitando el brote y obteniendo fuertes dentaduras. Les quita la diarrea que les aniquila, y de encanijados los transforma en robustos y sanos, precautionando todo lo que pueda hacer peligrar la vida del niño. Caja con 18 dosis, para 6 dias, 12 reales, y se remite por 14 á cualquier punto donde van las cartas. Madrid Poncejos 6.

Se vende en todas las boticas y droguerías de España y en las principales de Cataluña. Gerona, botica del Dr. Vivas, Cort-Real 17.

### VENTA.

Se vende una máquina de aserrar madera de las llamadas de cinta, la que se halla en muy buen estado.

En la imprenta de este periódico darán razon. 12

### OZON-SULFUR-NIKELS

Electrizacion de las sustancias medicamentosas para recobrar la salud completa. Dr. Richar Nikels, 14, Imperial via, Berlin

Premiado 19 veces.—Grandes diplomas de honor.

CONGRESO MÉDICO: Berna 14 Julio 1884

Señor: Con gran complacencia ha ensayado esta Direccion su preparado que denomina OZON-SULFUR-NIKELS.—Realmente hemos visto comprobados cuantos efectos nos prometia, cabiéndonos el placer de poder manifestarle que con su ESPECIFICO se suplen con ventaja las Aguas Minerales Sulfurosas de los más renombrados manantiales y aseguramos que el uso de su preparado se extenderá rápidamente por sus efectos curativos. Doctores FULLER, KRAUSK y SIMMERHAM.

**VIRUELAS** Sarampion, Escarlatina, Rosa, Eruptivas é Infecciosas las Precavé, Aborta y Cura radicalmente por graves y malignas que sean.

**TISIS** Catarros pulmonares, Bronquitis, Laringitis y todas las del Pecho y Garganta por crónicas y antiguas que sean.

**HERPES** Escrófulas, Sífilis, Venéreo, Reuma, y todas las enfermedades Humorales por crónicas y antiguas que sean.

**ÚLCERAS** malignas en la Matriz, Capor crónicas y antiguas que sean.

PRECIOS: España 6 ptas.—Portugal 1080 Reis.

Lo expende el Doctor MUTGE Director del Gabinete Médico Aleman, Carmen-41 2.º.—Barcelona el que contestará gratuitamente á las consultas que se le dirijan y remitirá el medicamento por correo y certificado haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.

GERONA  
Forsa -- 4 -- 2.  
MEDICO CIRUJANO  
RICARDO GRANT  
HORAS DE CONSULTA  
De 12 á 2 de la tarde